
■ 本报记者 兰 馨

近日，在商务部召开的例行新闻发布

会上，商务部新闻发言人沈丹阳介绍，近

期 在 国 内 举 办 的 一 些 展 会 活 动 ，大 部 分

取 消 了 单 独 举 办 的 开 幕 式 ，也 取 消 了 各

类晚会。

这得益于 8 月 13 日，中宣部、财政部、

文化部、审计署、国家新闻出版广电总局联

合发出的《关于制止豪华铺张、提倡节俭办

晚会的通知》，要求制止豪华铺张、提倡节

俭办晚会。

在会展业内，素来有“金九银十”的说

法，也就是说，9 月、10 月是办展会的黄金档

期, 其 中 很 多 展 会 是 由 商 务 部 参 与 主 办

的。但与以往不同的是，随着“简化工程”

风气的盛行，取消或简化开幕式后的展会

获得各界的肯定和支持。

简约风显现

据沈丹阳介绍，商务部主办的展会活

动原则上只安排一位部领导出席。像第十

届中国—东盟博览会（以下简称东盟博览

会）取消了闭幕式，压缩会期多办商展活

动；第九届中国—东北亚博览会（以下简称

东北亚博览会）合并开幕式和高层论坛，筹

办费用比去年减少了 45%。

第 十 七 届 中 国 国 际 投 资 贸 易 洽 谈 会

（以下简称投洽会）仅简化开幕式就节约

了 600 万元左右。据粗略估算，本届投洽

会经费大约可节省 22%，并首次取消了文

艺晚会。

据悉，本届投洽会开馆仪式仅用了 6 分

钟的时间，被称为“‘门面工程’简化，展会

成效不减。”

来自第 17 届投洽会组委会的数据显

示，本届展会吸引了 118 个国家和地区的

5.5 万名境内外客商，展会期间共签订各类

投资项目 1386 个，总投资额达 4206 亿元。

可谓是形式简化，成效不减。

低调开馆的投洽会不仅在国际投资界

的影响并未减弱，而且还获得了联合国贸

发会议秘书长穆希萨·基图伊的肯定。

事实上，通知发布后，第十届中国艺术

节（以下简称十艺节）是最早宣布取消开幕

式的大型活动。据组委会称，十艺节原计

划支出预算 5881 万元，但根据目前的方案,

开幕式只剩下奏国歌、宣布开幕等一些必

备环节，时长从原来的 90 分钟压缩到 16 分

钟。十艺节将于 10 月 11 日开幕。

9 月 21 日，第二届中国公益慈善项目

交流展示会（以下简称慈展会）在深圳会展

中心开幕。本届慈展会开幕式没有红地

毯，没有“神秘”嘉宾，参展代表、慈善公益

知名人士、慈善公益受益人和市民代表一

起 倒 计 时，齐 声 诵 读“ 慈 善，让 中 国 更 美

丽”，共同宣布盛会开幕。

近日，青岛市财政局下发了《关于厉行

勤俭节约严格控制行政经费开支的通知》

（以下简称《通知》），要求严格控制行政运

行成本，市级行政事业单位公用经费和专

项业务费，从 2013 年起压缩 5%，以后将不

再恢复。

《通知》强调，切实精简各类会议，凡

未 列 入 年 度 会 议 计 划 的 ，财 政 一 律 不 予

核拨经费；大力压缩展会活动，原则上不

再以市委市政府及其部门名义承办各类

展会；严格控制演出比赛活动，对确需举

办或承办且需由政府给予补助的公益性

文 体 比 赛 活 动，所 需 补 助 资 金，本 着“ 从

严、从 紧、节 俭、务 实”的 原 则，从 年 初 预

算 安 排 的 宣 传 文 化 、体 育 专 项 资 金 中 安

排和调剂。

业界呼声高涨

《中国贸易报》社社长兼总编辑范培康

9 月 2 日以《还原会展真面目》为题撰文表

示，贯彻“国八条”对会展业来说，是件大好

事，是促使会展行业真正实现专业化、市场

化的良好契机。以开幕式为例，除非是政

府主导型会展活动，目前行业内的专业展

会，还 有 谁 在 热 衷 于“ 张 灯 结 彩”的 开 幕

式？还有谁在乎各级领导“淡而无味”的致

辞？还有谁需要参展商不看、采购商不屑

的开场舞狮表演？

观察近期举办的几场大型专业展会，

因 为 新 规 定 的 出 台 ，没 有 了 各 级 领 导 出

席开幕式、剪彩讲话的场面，展会举办得

反 倒 更 为 简 洁 顺 畅 ，一 切 按 照 专 业 展 会

的 流 程 进 行 ，展 示 与 采 购 双 方 的 洽 谈 也

不 会 被 巡 场 的 领 导 队 伍 所 干 扰 ，专 业 展

会回归了展会应有的秩序，参展商、采购

商 、主 办 方 都 只 为 展 会 的 贸 易 洽 谈 而 忙

碌 。 尤 其 是 对 主 办 方 来 说 ，轻 松 省 心 了

不少。

同时，国家会议中心总经理刘海莹 9

月 24 日以《告别非理性繁荣》（见下文）为

题撰文表示，这一系列措施对国内的政府

会议市场的影响有目共睹，以湘鄂情为代

表的高端餐饮、以茅台酒为代表的高端礼

品都遭受到了打击。原来以接待政府会

议为主要业务的酒店叫苦不迭。而阵痛

之后，业界除了感叹幸福时光一去不复返

之余，免不了心有疑虑和担忧。但我想说

的是，需要一段时间调整——调整我们原

来显得有点急的前进步伐，调整我们的心

态，调整我们的经营思路，调整我们的业

务结构。

好 博 塔 苏 斯 展 览 有 限 公 司 高 级 经 济

师、董事副总经理张凡在其微博上表示，商

务部作为国务院主管展览业的部门，带头

管控政府奢华办展极为必要。希望商务部

在贯彻“国八条”的同时对于各地政府不惜

财力热衷办展的风气予以监督。

张凡在接受《中国贸易报》记者采访时

强调，不只是节约的问题，而是展会搞开幕

式，主办方往往不能集中精力接待观众，搞

好服务。还有，许多主办方不注重观众邀

请，仅指望开幕式聚拢人气。展会主办方

常常请官员和行业领导出席开幕式，花钱

不说，还容易滋生腐败现象。

沈丹阳表示，商务部将继续贯彻落实

中央“国八条”按照反对“四风”的要求,在

转变会风、务实高效方面取得实效。此外，

商务部正在按照中央国务院的工作部署，

牵头进行全国展会活动的清理规范，坚持

清理规范和产业振兴并举，从严规范各级

党政机关和人民团体的办展行为,在清理

规范的基础上建章立制，鼓励各类展会走

专业化、市场化道路，促进会展业健康有序

发展。
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近期会议业有几组数据，引发了我们

的深思。

第一组数据来自上海市旅游局。2012年全

年，上海市共举行国际会议780个，比2011年增

加了29个，其中2012年政府主办的国际会议只

占到4.4%，比以往有所减少；而由公司、企业等

举办的国际会议数量明显增加，增长了8.2%。

这说明在去年全球经济环境整体不好的情况

下，上海会展旅游经济仍呈现上升趋势。

第二组数据来自首都北京。据北京市

统计局最新发布的《2012 北京统计年鉴》，

2012 年北京会展业继续保持稳定健康发展

态势，规模以上会展单位［1］实现直接会展

收入 250.7 亿元，比上年增长 12.4%（增速为

可比口径，下同）。会议、展览和奖励旅游

收入分别为 137.8 亿元、95.9 亿元和 16.9 亿

元，分别同比增长 9.9%、15.2%和 18.6%。全

年全市规模以上会展单位共接待会议 27.7

万个，比上一年下降了 2.1%；国际会议数量

比 2011 年 下 降 了 7.4%，但 参 加 国 际 会 议

（与会者来自 3 个或 3 个以上的国家或地区

的会议）人数比上年增长了 4.5%。

2012 年 12 月 4 日，中共中央政治局审议

通过改进作风八项规定，包括改进调查研究、

轻车简从、改进会风、改进新闻报道、严格文稿

发表、厉行勤俭节约等。“国八条”出台一个月，

其效果用“立竿见影”来形容也不为过，会议中

心、酒店接待的政府会议和国有企业会议明显

减少。2012年北京的会议总数量下降，而上

海市各级政府机关主办的国际会议数量也下

降了，不知道这是否与“国八条”有关。

需要指出的是，北京是国内唯一由统计

局发布官方统计会展业数据的城市，其对会

展业统计的权威性、系统性、连续性以及对

一些指标的统计创新，均为各地所艳羡。

继“国八条”之后，2013 年 1 月，习近平

总书记指出，餐饮环节上的浪费现象触目惊

心，要求厉行节约、反对浪费。2013 年 6 月，

中共中央启动党的群众路线教育实践活动，

剑指党内形式主义、官僚主义、享乐主义和

奢靡之风的“四风”问题。8 月 13 日，中宣

部、财政部、文化部、审计署、国家新闻出版

广电总局联合发出通知，要求制止铺张浪

费、提倡节俭办晚会。8月26日，国家新闻出

版广电总局就下发通知，严格规范新闻出版

展会，要求各类展会不准搞专场文艺晚会，国

内展会不举办招待宴会酒会和答谢会等。

这一系列措施对国内政府会议市场的

影响有目共睹，以湘鄂情为代表的高端餐

饮、以茅台酒为代表的高端礼品都遭受到

了打击。原来以接待政府会议为主要业务

的酒店更叫苦不迭。

第三组数据来自中国饭店业协会。该

协会 6 月下旬公布的《2013 中国饭店业发

展报告》显示，2013 年 1-4 月中国饭店承接

的会议数量平均下降了 17.3%，会议营收平

均下降了 27.83%，政府会议数量降幅达到

了惊人的 37.94%。

37.94%降幅的背后，实际上暗示了原

先那些酒店日子过得实在是太舒服了，坐

等着就有政府会议生意送上门来，轻轻松

松就把钱赚了，同时催肥了演出、礼仪、舞

台搭建、礼品、鲜花、旅游等一众供应商。

37.94%这一巨大的落差，还同时说明了原来

政府主办的会议确实太多了。会议产业理事会

（CIC）和国际会议专家联盟（MPI）对美国和英国

两个国家举行的会议分别进行了统计和分析，结

果显示美国和英国会议总量中，政府会议的比例

均在10%左右。两相对照，我们是不是可以推

论：中国原来的会议业因为存在着比例过高的

政府会议而呈现出来的繁荣里边有不少虚火。

阵痛之后，业界除了感叹幸福时光一去

不复返之余，免不了心有疑虑和担忧。但我想

说的是，需要一段时间调整——调整我们原

来显得有点急的前进步伐，调整我们的心态，

调整我们的经营思路，调整我们的业务结构。

9 月 11 日，2013 年夏季达沃斯论坛在大

连开幕，国务院总理李克强发表了《以改革创

新驱动中国经济长期持续健康发展》的开幕

致辞，他信心百倍地指出，“今天，中国经济发

展的奇迹已进入提质增效的‘第二季’，后面

的故事会更精彩。”经过过去 30 多年接近两

位数的高增长，中国经济总量已经跃居世界

第二，步入中等偏上收入国家行列。未来中

国经济将进入怎样的发展阶段？李克强总理

用了“第二季”这个让我们眼睛为之一亮的词

语，面向全世界回答了这个问题。会议业也

一定会乘着这“第二季”东风，向前稳步发展。

只是，我们不应再沉湎于往昔的成绩

和荣耀，因为过多的政府会议无法推动整

个会议业的持续健康发展。

拜拜了，那段会议业的“好日子”。

注：［1］包括年营业收入（收入合计）100

万元以上的会议及展览服务业法人单位；年营

业收入500万元及以上的旅行社；公安局备案

的展会举办单位；各展览场馆；星级饭店、星级

饭店以外、限额以上住宿业法人单位。

（作者系国家会议中心总经理）

会展大咖秀

会展关注

告别非理性繁荣

■ 刘海莹

三部门加强会议费管理

本报讯 据财政部网站消息，为贯彻落实

中央八项规定，推进厉行节约反对浪费制度建

设和改进会风，近日，财政部、国家机关事务管

理局、中共中央直属机关事务管理局联合印发

了《中央和国家机关会议费管理办法》（以下简

称《办法》），进一步加强和规范会议费管理，节

约会议经费开支。《办法》规定，会议费开支实

行综合定额控制，各单位应在综合定额标准以

内结算报销。

《办法》就会议年度计划和预算管理、会议

分类和审批、会议费开支范围和报销标准等内

容作出了详细规定。根据规定，各单位召开的

会议实行分类管理、分级审批，要严格控制会

议规模。其中，一类会议会期和参会人员按照

批准文件，根据工作需要从严控制；二、三、四

类会议会期不得超过 2 天，传达、布置类会议不

得超过 1 天；二类会议人员不得超过 300 人，三

类会议人员不得超过 150 人，四类会议一般不

得超过 50 人。参会人员以在京单位为主的会

议不得到京外召开，不得到党中央、国务院明

令禁止的风景名胜区召开会议。各单位召开

会议应当改进会议形式，充分运用电视电话、

网络视频等现代信息技术手段，降低会议成

本，提高会议效率。

《办法》指出，会议费开支范围包括会议住

宿费、伙食费、会议室租金、交通费等方面。会

议费开支实行综合定额控制，各单位应在综合

定额标准以内结算报销。财务部门要严格按

规定审核会议费开支，对未列入年度计划以及

超范围、超标准开支的经费不予报销。会议费

由会议召开单位承担，不得向参会人员收取，

不得以任何方式向下属机构、企事业单位、地

方转嫁或摊派。

此外，《办法》要求，各单位严禁借会议名

义组织会餐或安排宴请，严禁套取会议费设立

“小金库”，严禁在会议费中列支公务接待费。

违反《办法》规定的，将依法依规追究会议举办

单位和相关人员的责任。 （刘 和）

海南万宁会展局揭牌成立

本报讯 近日，海南万宁市会展局正式揭牌成

立，成为海南省内第二家会展局。相关负责人表示，

会展局的成立，将更好地拉动万宁旅游产业发展。

据了解，万宁市会展局与市政府实行“一套

人马，两块牌子”管理，万宁市会展局成立后，将

加大会展专业化运作和管理力度，策划承办国际

会展合作项目，培育本土品牌会展节庆活动，提

供展览信息、业务培训和优质服务；做好万宁

形象推介，组织本地优质资源参加各地展销活

动，策划包装和广泛推介万宁特色品牌。

近年来，万宁会展业运行环境明显改善，

现有宾馆酒店 172 家，其中星级酒店 30 家，拥有

2 万多个床位。石梅湾艾美酒店、神州半岛喜

来登度假酒店、福朋酒店、康乐园海航度假酒

店、康乐园大剧场、兴隆温泉宾馆等都拥有承

办大型会展活动的条件。

此外，该市还先后成功举办了冲浪节、海钓

节、龙舟赛等重大节庆活动和中非合作论坛圆

桌会议、槟榔产业论坛、博鳌论坛俄代表会议、

IBM 年会等大型会议活动，逐步形成了特色鲜

明的会展产业发展模式，会展业地位和作用日

益凸显，很好地拉动了万宁旅游产业发展。

“会展局的成立就是为了吸引更多的会议在

万宁召开，从而促进会议经济、会议旅游的发展。

下一步，我们还将通过加强管理和提高服务水

平，引进、扶持或举办重点会展，为会展行业提供

服务。”万宁市会展局局长陈宏跃介绍。（黄良策）

第十二届世界华商大会力促大单签订

本报讯 据悉，第十二届世界华商大会即将

在四川成都开幕，来自 100 多个国家和地区的

3000 余名嘉宾将通过大会这一平台，对成都这片

投资热土做更深一步的了解。

据了解，第十二届世界华商大会成都执委

会意在向与会华商全方位展现成都作为西部地

区投资“首选之地”的良好环境。目前，已经确

定了近 40 个重大产业项目，收集了 54 个签约项

目，签约金额约为 360 亿元。

据成都市投促委相关负责人介绍，该部门

已经对在川、在蓉投资的华商企业和大会确定

的 500 多位重点邀请嘉宾进行逐一地分析和归

类，牵头制定有针对性的项目促进措施，在全

市范围收集和筛选重点项目，力争促成一批重

大项目在大会期间签约。

此外，执委会还有针对性地编制了招商项目

册。对第十二届世界华商大会参会嘉宾关注的

产业及投资意向进行了深入分析，按行业收集、

整理嘉宾关心的成都各行业的各类信息，并在此

基础上编排了最新的涵盖重点区域和重点行业

的有针对性的专业招商项目资料。 （华露艳）

近日，2013 中国国际电动汽车（充）换电站建设展览会在北京中国国

际展览中心（新馆）举行。该展会由中国国际贸易促进委员会主办，迄今

为止已经连续成功举办了四届，为新能源汽车市场推广、概念宣传以及

国际间技术交流发挥了重要的作用。

图为沈阳某机床（集团）公司工程师在展会上进行技术信息调研。

本报记者 季春红 摄


